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■“‘民工开发布会讨薪’视频走红”追踪

“苗翠花”策划者：拍摄出于公益
系北京一名自由摄像师，从事网络策划，称拍摄该视频未收任何一方费用

“上访不如上网”，说起来挺悲哀
视频借黄岩岛和

钓鱼岛的光

新京报：你就是背后的
“高人”？

奇先生：我 不 是 什 么
高人，就是一个自由职业
者，懂点摄影技术，不过对
于网络传播相对来说比较
熟悉。认识吴健以后，知
道了黑锦和的事情。黑锦
和 、吴 健 、汉 沽 殡 葬 管 理
所，是三角债的关系，里面
有点错综复杂。但有一点
很明确，因为汉沽那个公
墓工程欠薪，不少农民工
没拿到工资。

现在不是流行一句话
嘛，“上访不如上网”，说起
来挺悲哀的。我认识他们
的时候法律程序和上访程
序都走完了，没有用，我就
想了这个点子。

新京报：怎么想到模仿
外交部发言人这种形式？

奇先生：我就是做策划
工作的，这个对我来说就是
个创意。拍视频那时候，
黄岩岛那边的事刚开始折
腾，电视上天天可以看到
外交部发声明，就想到这
个点子了。

这个视频当时拍了一
下午，就是用的普通单反相
机拍摄的，后来的剪辑和字
幕我大概断断续续用了 10
天左右完成。当时放到网
上没什么反响，只是黑锦和
和下面的一些民工在顶帖，
到了10月份才被关注起来，
我想没准儿沾了最近钓鱼
岛事件的光。

录视频后他们没
极端想法了

新京报：有人认为你们
在利用“苗翠花”这个女农
民工？

奇先生：从某种角度来

说，确实是利用“苗翠花”来
吸引大家关注，但“苗翠花”
说的没有一句是假的，她有
两万多工钱压在里面。为
了讨薪，他们花钱请律师，
该走的程序都走了。

我逼着吴健带我去了
一次那个公墓，那个大呀、
那个漂亮啊，那是农民工
们一块砖一块砖垒了两年
垒起来的，但是他们都不
敢去。吴健原来还是大公
司的老板，戴着墨镜捂着
口罩不敢开自己的车去，
黑 锦 和 和 翠 花 也 是 一 样
的，为讨债还受到过多次
人身威胁。

从我内心来说，利用民
工肯定是不对的，但是利
用民工不对，能利用什么，
法律、上访都用过了啊，没
用啊。

新京报：你觉得视频火
了，能够帮他们讨薪成功吗？

奇先生：这事儿说起来

挺悲哀的，但可能目前看来
就是这么回事。黑锦和手
里拿着判决书呢，那是什
么，那是国家的法律啊，但
是一直没有生效，你让这些
人怎么办？

这些人好多次都说想
采取极端手段，但是这样的
事社会上太多了，社会都麻
木了。我做这行久了，点子
真的越来越不好想，这是挺
无奈的一件事。

解决问题不是一定要
用极端的方式，大家看到
这个视频，第一反应可能
会觉得很可笑，但是仔细
想想不是万不得已谁愿意
走这步呢？

钱能不能要回来我不
知道，录完视频后，最起码
黑锦和农民工们不再胡思
乱想了。

本版采写
新京报记者 卢美惠

新京报讯 自称“苗翠
花”女农民，模拟外交部发
言人，录制讨薪视频，引起
强烈反响。众多网友认为

“背后一定有高人指点”。
昨日，视频策划者现身，讲
述前后的过程。

策划者是自称姓奇的男
子，是北京的一名自由摄像
师。他称，通过 QQ 聊天意
外认识了天津德胜颐合投资
公司的经理吴健。该公司和
天津市汉沽区殡葬管理所合
作开发公墓项目。而包工头
黑锦和带着“苗翠花”等农民
工给公墓项目干活。后因合

同纠纷，吴健称被殡葬管理所
踢出局，无法支付黑锦和的工
程款和“苗翠花”等人的工资，
这才有了黑锦和、“苗翠花”讨
薪。“就想帮助他们。”奇姓男
子说，今年 4月份，黑锦和带

“苗翠花”等人再次来京信
访时，他和同伴录制了这段
视频，并传到网上。

昨日，吴健在电话里表
示，现在此事很敏感，“不方
便电话里说”。奇姓男子表
示，拍摄视频完全出于公益，
未收取黑锦和或吴健一方任
何费用。前日，黑锦和也称，
拍摄视频没收费用。

“苗翠花”讨薪发布会视频截图。

■ 对话


